

Replica al artículo "Consideraciones sobre el Artículo Evaluación del nivel de conocimiento sobre COVID-19 durante la pesquisa de un consultorio"

Replay to the article "Considerations about the article Assessment of the level of knowledge about COVID-19 during active research"

⋒ OPEN ACCESS

Jairo Jesús Gómez Tejeda¹⁰

1 Facultad de Ciencias Médicas de Holguín Mariana Grajales Coello. Universidad de Ciencias Médicas de Holguín. Cuba

Correspondencia a: Jairo Jesús Gómez Tejeda. Correo:jairoqtjd@gmail.com

Publicado: 05/4/2021

Recibido: 06/10/2020 Aceptado: 13/10/2020

Como citar este artículo:

Jairo Jesús Gómez Tejeda. Replica al artículo "Consideraciones sobre el Artículo Evaluación del nivel de conocimiento sobre COVID-19 durante la pesquisa de un consultorio". 16 de Abril [Internet]. 2021 [fecha de citación]; 60 (278): e1025. Disponible en: http://www.rev16deabril.sld.cu/index.php/16_04/article/view/1043

Conflicto de intereses: Los autores declaran que no existen conflictos de intereses.

Presentada en la revista "Consideraciones sobre el artículo Evaluación del nivel de conocimiento sobre COVID-19 durante la pesquisa de un consultorio¹ me gustaría agradecer a los autores por haberse interesado en el tema del artículo, por el buen análisis y por los señalamientos rea-

lizados, pero me gustaría responder desde la humildad y de la aceptación de algunas de sus recomendaciones.

Respecto a que no aparece un término de glosarios para las palabras de difícil comprensión, es necesario aclarar que antes de entregar los cuestionarios a la población se aclararon todos los términos que pudieran crear dudas e incomprensión por parte de la población y se respondieron a todas las dudas que fueron planteadas, por ese motivo no se pensó que fuera necesario la aclaración de esos términos.

Debido al tema que hacen alusión sobre la higiene personal y las características específicas del lavado de las manos aclarar que durante las charlas y sesiones de trabajo con la comunidad se abordaron las medidas preventivas y las especificidades de las mismas, aunque no se expresó a manera de pregunta en el cuestionario, sí se abordó el tema, y se considera por parte de los autores que de haberse puesto en el mismo hubiera sido más esclarecedor. Se coincide con los autores que hubiera sido un factor enriquecedor para la investigación el haber abordado de manera específica como se comportó la adquisición de conocimientos según el rango de edades.

Acerca del comentario sobre que no se hace referencia a las condiciones del lugar donde se realizó la intervención y si existió hacinamiento o no y si se cumplieron las normas de bioseguridad, es necesario aclarar que en el diseño se la investigación en la etapa de diagnóstico se expresa y cito textualmente "Para realizar el diagnostico se visitaron durante la pesquisa y con las normas de bioseguridad a los

pacientes que constituyeron la muestra de estudio" ².

Sin embargo es obligatorio esclarecer que cuando se hace referencia a que se dividió la muestra en 10 grupos, de 40 integrantes aproximadamente, no se refiere a que se reunieron en un lugar los 40 integrantes, pues incumpliría las normas de bioseguridad y no era posible por la situación epidemiológica que atravesaba la localidad en ese momento, sino que se refiere que se visitaba en el día a 40 integrantes en sus respectivos lugares de residencia, durante la pesquisa para realizar las actividades y sin exponerlos a ningún peligro. Se agradece su apoyo a la perfección y calidad del artículo y ratificamos que la meior manera de hacer ciencia es desde la crítica.

AUTORÍA

El autor no recibió fianciación para el desarrollo del presente artículo.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Salazar Bandera VB, Salazar Bandera BV, Bandera Wilson SE. Consideraciones sobre el Artículo Evaluación del nivel de conocimiento sobre COVID-19 durante la pesquisa de un consultorio. 16 de Abril [Internet] 2020 [citado 06 de septiembre de 2020]; 59(278):e1011. Disponible en: http://www.rev16bril.sld.cu/index.php/16_4/article/view/1011

2. Gómez Tejeda JJ, Diéguez Guach RA, Pérez Abreu MR, Tamayo Velázquez O, Iparraguirre Tamayo AE. Evaluación del nivel de conocimiento sobre COVID-19 durante la pesquisa de un consultorio. 16 de Abril [Internet] 2020 [citado 06 de septiembre de 2020]; 59(277):e925. Disponible en: http://www.rev16bril.sld.cu/index.php/16_4/article/view/925



Este artículo de Revista 16 de Abril está bajo una licencia Creative Commons Atribución-No Comercial 4.0. Esta licencia permite el uso, distribución y reproducción del artículo en cualquier medio, siempre y cuando se otorgue el crédito correspondiente al autor del artículo y al medio en que se publica, en este caso, Revista 16 de Abril.



CC BY-NC-SA 4.0